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Московская городская организация ветера-
нов продолжает оказывать гуманитарную помощь 
участникам специальной военной операции на 
Украине. Ветеранскими организациями столи-
цы для участников СВО собрано и направлено  
продуктов (бакалея, консервы, кондитерские  
изделия) - более 43 тонн, предметов быта 
(спальные мешки, коврики, газовые горел-
ки, термосы, кипятильники, средства санита-
рии и гигиены, канцтовары) - более 30 тонн, 
медицинских предметов и лекарств (пере-
вязочный материал и препараты первой  

помощи, технические средства реабилитации) -  
около 23 тонн, вещевого имущества (шапки, носки,  
перчатки, нательное белье, термобелье, свите-
ра, постельное белье, обувь) - более 184 тонн. На  
собранные деньги закуплены и переданы мобиль-
ные носилки - 50 штук, 284 современные радио-
станции, 10 противоосколочных костюмов, ударно-
разведывательный квадрокоптер, прицел ночного 
видения снайперский.

Поможем!

СПАСИБО ЗА ПОДДЕРЖКУ!
Московские ветераны продолжают на добровольной основе сбор средств для оказания помощи российским военнослужащим, участвующим  

в СВО на Украине. В адрес Московского городского Совета ветеранов от командиров воинских частей поступают письма со словами благодарности  
за оказанную помощь, звучат пожелания всем членам ветеранского актива дальнейших успехов в работе на благо Отечества.

Группой из девяти художников было разработа-
но 26 эскизов ордена «Славы». Генерал армии, 
руководитель тыла Вооруженных Сил СССР 

А.В. Хрулев отобрал 4 из них и представил 2 октября 
1943 года Сталину. Предусматривалось, что орден 
будет иметь четыре степени и носиться на чёрно-
жёлтой ленте — цветов дыма и пламени. Советский 
художник, график и медальер Н.И. Москалев пред-
ложил георгиевскую ленту. Сталин одобрил ленту 
и решил, что орден будет иметь три степени, как и 
ордена Суворова и Кутузова. 

Орден «Славы» по своему статуту и цвету ленты 
почти полностью повторял одну из самых 
почитаемых в дореволюционной России на-
град — Георгиевский крест. Орден «Славы» 
имеет три степени, из которых знак ордена 
высшей, I степени — золотой, а II и III степени — 
серебряные (у знака второй степени позолочен-
ный центральный медальон). Согласно статуту 
ордена, награждения должны производиться в 
порядке строгой последовательности — от низ-
шей степени к высшей.

За отличия в боях Великой Отечественной войны 
и подвиги в других военных конфликтах было вруче-
но около миллиона знаков ордена Славы III степе-
ни, более 46 тысяч — II степени и 2678 — I степени. 
Полные кавалеры ордена — летчик штурмового ави-
ационного полка И.Г. Драченко, морской пехотинец  
П.Х. Дубинда и артиллеристы Н.И. Кузнецов и  
А.В. Алешин в годы войны они также удостоились 
звания Героя Советского Союза.

В 1943 году, после коренного перелома в ходе 
Великой Отечественной войны, у руководства стра-
ны возникла необходимость в учреждении высшего 
военного ордена, к которому можно было представ-
лять особо отличившихся полководцев. Работу над 
эскизом этой награды поручили сразу нескольким 
художникам-медальерам. Среди различных вари-
антов предпочтение было отдано эскизу главного 
художника технического комитета Главного интен-

8 ноября 1943 года указом Президиума Верховного Совета СССР был учрежден высший во-
енный орден СССР – орден «Победы». Тем же указом был учрежден орден «Славы» трех степе-
ней, которым награждались военнослужащие рядового состава, сержанты и старшины Крас-
ной Армии, а в авиации лица, имеющие звание младшего лейтенанта, проявившие в боях за 
Советскую Родину храбрость, мужество, и бесстрашие. Вручался только за личные заслуги, 
воинские части и соединения им не награждались. 

дантского управления тыла А.И. Кузнецова, уже  
являвшегося автором ордена Отечественной вой-
ны. 5 ноября был готов пробный экземпляр ордена, 
изготовленный из платины, бриллиантов и рубинов, 
который и был окончательно одобрен.

Поскольку  для  изготовления  ордена  необхо-
димы были драгоценные металлы (платина  
и золото), бриллианты и рубины, выполнение 

заказа на производство знаков 
ордена было поручено 

мастерам Московской 

ювелирно-часовой фабрики, что 
явилось уникальным случа-
ем — «Победа» стал един-
ственным из всех отечествен-
ных орденов, выполненным не 
на Монетном дворе. Всего было 
изготовлено 22 экземпляра орде-
на, из которых 2 экземпляра ни-
кому не вручались..

Первое награждение состоялось 10 апре-
ля 1944 года. Обладателем ордена №1 стал ко-
мандующий 1-м Украинским фронтом, Мар-
шал Советского Союза Г.К. Жуков. Орден №2 
получил начальник Генерального штаба, Маршал 
Советского Союза А.М. Василевский. Орденом  

«Победа» №3 был награждён Верховный Главноко-
мандующий, Маршал Советского Союза И.В. Ста-
лин. Все они отмечены этой наградой за освобож-
дение правобережной Украины. 

Следующие награждения прошли только через 
год: 30 марта 1945 года кавалерами ордена стали 
командующий 1-м Белорусским фронтом, Маршал 
Советского Союза Г.К. Жуков (второе награждение) 
— за умелое выполнение заданий Верховного Глав-
нокомандования, командующий 2-м Белорусским 
фронтом, Маршал Советского Союза К.К. Рокос-
совский — за освобождение Польши, и командую-
щий 1-м Украинским фронтом, Маршал Советско-
го Союза И.С. Конев — за освобождение Польши 
и форсирование Одера. Указом от 19 апреля 1945 
года вторым орденом был награждён командующий 
3-м Белорусским фронтом, Маршал Советского 
Союза А.М. Василевский — за взятие Кенигсбер-
га и освобождение Восточной Пруссии. 26 апреля 
того же года были награждены командующий 2-м 
Украинским фронтом, Маршал Советского Союза 
Р.Я. Малиновский и командующий 3-м Украинским 
фронтом,  Маршал Советского Союза Ф.И. Толбу-
хин. Оба были награждены за освобождение в тяжё-
лых, кровопролитных сражениях территорий Вен-
грии и Австрии.

31 мая указом Президиума Верховного Со-
вета СССР был награждён командующий Ленин-

градским фронтом, Маршал Советского Союза  
Л.А. Говоров — за разгром немецких войск под 
Ленинградом и в Прибалтике. 4 июня орденом  
«Победа» за планирование боевых операций и 
координацию действий фронтов в течение всей  
войны были награждены ещё двое военачальни-

ков: представитель Ставки Верховного Глав-
нокомандующего, Маршал Советского Союза  

С. К. Тимошенко и начальник Генерального штаба, 
Генерал армии А.И. Антонов. Указом от 26 июня 1945 
года И.В. Сталин был второй раз награждён орде-
ном «Победа». По итогам войны с Японией 8 сен-
тября 1945 года кавалером ордена «Победа» стал 
командующий Дальневосточным фронтом, Маршал 
Советского Союза К.А. Мерецков. 

Орденом «Победа» были также награждены: 
генерал армии США Дуайт Эйзенхауэр, фельдмар-
шал Бернард Лоу Монтгомери, король Румынии 
Михай 1, Маршал Польши Михал Роля-Жимерский, 
Маршал Югославии Иосип Броз Тито.  

СЛАВА ПОБЕДИТЕЛЯМ!
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В работе совещания приняли  
участие заведующий отде-
лом социальной защиты МГСВ  

Бабич О.С., члены городской обще-
ственной комиссии по социально-
бытовым вопросам, председатели 
окружных, районных общественных 
профильных комиссий, районных и 
первичных ветеранских организаций 
ЗАО, а также представители органов 
исполнительной власти округа.

ЗАБОТА И ПОДДЕРЖКА
27 октября отдел социальной защиты и общественная комиссия 

МГСВ по социально-бытовым вопросам совместно с Советом ветеранов  
Западного административного округа провели в Префектуре ЗАО вы-
ездное совещание на тему: «Мероприятия районных и первичных вете-
ранских организаций по социальному обслуживанию ветеранов Великой  
Отечественной войны». 

Доклад «О совместной работе с 
администрацией и Управлением со-
циальной защиты населения ЗАО по 
оказанию помощи ветеранам и пенси-
онерам» сделал председатель Совета 
ветеранов ЗАО Скрябин В.А.

Выступающие в прениях подели-
лись опытом работы с ветеранами, 
мерах социальной поддержки стар-
шего поколения, обсудили задачи и 
проблемы в этой сфере деятельности. 

Так начальник отделения Управления 
надомного обслуживания Москов-
ского Дома ветеранов войн и Воору-
женных Сил Хоцкая М.А. проинфор-
мировала собравшихся о работе по 
медико-социальной реабилитации 
и надомному обслуживанию вете-
ранов Западного административно-
го округа. Председатель районного  
Совета ветеранов Фили-Давыдко-
во Кирий Ю.Ф. поделилась опытом  
работы районных общественных 
комиссий по социально-бытовым  
вопросам и по медицинскому  
обслуживанию ветеранов. Об осо-
бенностях социальной поддержки  
ветеранов и пенсионеров рассказала 
председатель общественной комис-
сии по социально-бытовым вопросам 
района Очаково-Матвеевское Макси-
мова Н.И. 

С большим интересом было  
встречено    выступление  председа-
теля  первичной ветеранской орга-
низации  №8 района Кунцево Шабу-
ровой Е.М., в котором на конкретных,  
ярких примерах была продемонстри-
рована забота актива передовой в 
округе организации о старшем поко-
лении.   

Заслушав и обсудив доклад  
и выступления в прениях, участни-
ки совещания отметили, что в округе 
проводится содержательная рабо-
та по социальному и медицинскому  
обслуживанию ветеранов Великой  

Отечественной войны, а также нужда-
ющихся других категорий.  

В настоящее время состоящие 
на учете в СВ ЗАО 150 ветеранов  
Великой Отечественной войны полу-
чают все необходимые социальные 
льготы, включая надомное обслужи-
вание. Члены окружной и районных 
комиссий по социально-бытовым во-
просам сегодня многое делают для 
выявления одиноких, одиноко про-
живающих, малоимущих и мало-мо-
бильных граждан старших возрастных 
групп.

Представители Советов ветеранов 
районных и первичных организаций 
активно участвуют в мероприятиях, 
приуроченных к социально-значи-
мым датам, проводимым Управлени-
ем  социальной защиты населения и 
Центром социального обслуживания 
округа.

Учитывая задачи, стоящие перед 
окружной ветеранской организацией 
по достойной встрече 80-й годовщи-
ны Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг., совместно  
с социальными службами спла-
нирован комплекс мероприятий  
по выявлению нуждающихся в со-
циальной помощи, решению неот-
ложных вопросов ветеранов Великой  
Отечественной войны, других ка-
тегорий людей старшего возраста,  
нуждающихся в оказании адресной 
помощи. 

Л.Н.Хохлова,
председатель общественной 

комиссии МГСВ
по социально-бытовым 

вопросам

Перед началом мероприятия на 
площади Дворца культуры «Мо-
сковский» была развёрнута вы-

ставка действующей техники вре-
мен Великой Отечественной войны, 
предоставленная военно-патриоти-
ческим  клубом «Дивизион», которым 
руководит Ю.Л. Москвин. В фойе ДК 
были организованы  выставки оружия 
и книг о Курской битве, представлены 
редкие фотоматериалы. Оркестр ис-
полнял мелодии военных лет.

В работе конференции во главе 
с председателем Совета ветеранов 
ТиНАО Г.И. Князевым принимало уча-
стие более пятисот человек, из них 
около трёхсот ветеранов. В зале при-
сутствовали юнармейцы (кадеты) во 
главе с начальником штаба местного 
отделения Всероссийского детско-
юношеского военно-патриотического 
общественного движения «Юнармия» 
в ТиНАО М.А. Ремнёвой, сотрудники 
Центра по проведению спасательных 
операций особого  риска МЧС России 

Совета Всероссийской общественной 
организации ветеранов «Боевое брат-
ство» В.М. Витринский.

С приветственным словом к участ-
никам конференции обратился пер-
вый заместитель Префекта ТиНАО 
И.П. Окунев. Доклад о значении Кур-
ской битвы в Великой Отечественной 
войне и танковом сражении  на Про-
хоровском поле сделал член лектор-
ской группы Совета ветеранов ТиНАО, 
преподаватель Военной академии 
кафедры истории войн и военного ис-
кусства Академии Генерального шта-
ба Вооруженных Сил РФ, полковник  
Н.В. Агеев.

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ В ТИНАО
В октябре во Дворце культуры поселения Московский Советом ве-

теранов ТиНАО в соответствии с планом была проведена окружная 
военно-историческая конференция по теме «Огненная дуга», посвя-
щённая 80-й годовщине разгрома советскими войсками немецко-
фашистских войск в Курской битве. 

«Лидер». На форум прибыли предсе-
датель Совета ветеранов Централь-
ного округа города Курска, Совета 
ветеранов воинов-пограничников 
Курска А.Н. Горяйнов, член бюро Туль-
ского областного Совета ветеранов  
Е.Ю. Старк. От Московского город-
ского Совета ветеранов в работе фо-
рума участвовал главный специалист 
отдела МГСВ по работе с молодежью  
С.Н. Костюченко. 

В качестве почётных гостей были 
приглашены: участница Сталинград-
ской и Курской битв, санинструктор, 
кавалер Ордена Отечественной войны 
II степени, член Московского комитета 
ветеранов войны, Председатель Со-
вета ветеранов 95-й гвардейской Пол-
тавской, орденов Ленина, Красного 
Знамени, Суворова II степени и Богда-
на Хмельницкого дивизии М.М. Рохли-
на; участник Великой Отечественной 
войны, полковник, кавалер ордена 
Красной Звезды, двух медалей «За 
боевые заслуги», медалей «За победу 
над Германией в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг.», «Ветеран 
Вооруженных Сил», «За безупречную 
службу» трех степеней Р.Т. Гареев; за-
меститель главы администрации го-
родского образования Троицк, Герой 
Российской Федерации Б.А. Гинде-
ев; заместитель военного комиссара 
ТиНАО  С.Я.  Колесников; глава ад-
министрации поселения Московский  
Д.А. Андрецова; член Центрального 

Выступления гостей форума чере-
довались концертными номерами со-
ответственно тематике. Был показан 
фильм об автопробеге Совета ветера-
нов ТиНАО, прошедшем в августе 2023 
года, на  третье ратное  поле России 
-  Прохоровское.

Заключительное слово сказал 
председатель Совета ветеранов  
ТиНАО Г.И. Князев. Он поблагодарил 
всех, кто принимал участие в работе 
форума, отметил глубокую заинте-
ресованность в прозвучавших докла-
дах не только со стороны ветеранов,  
но и представителей молодого по-
коления, ради которых необходимо и 
дальше организовывать такие меро-
приятия. По мнению присутствовав-
ших, конференция прошла на высоком 
профессиональном и организацион-
ном уровне.

О. Графова,
пресс-секретарь СВ ТиНАО 

П р е д с е д а т е л ь  
СВ ТиНАО Г. И. Князев 
и участница Великой 
Отечественной войны 
М.М. Рохлина.
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Членов делегации в количестве  
15 человек встретили в аэропор-
ту Шереметьево заместитель 

председателя общественной комис-
сии МГСВ по международным и меж-
региональным связям В.А. Семидетко  
и секретарь комиссии Б.М. Земской.  
Гости были доставлены в г. Кубин-
ку в Парк «Патриот» для посещения  
Музейно-Храмового Комплекса Во-
оруженных Сил РФ и музейного  
комплекса «Дорога Памяти 1418». 
Гости посетили собор Воскресения  
Христова и ознакомились с музей-
ным комплексом. Там делегацию   
ветеранов из Приморья встретил и 
приветствовал первый заместитель 
председателя МГСВ В.С. Мисковец. 
Состоялся  товарищеский обед в тра-
пезной Мемориального Храмового 
комплекса. 

Руководитель делегации, пред-
седатель Приморского краевого Со-
вета ветеранов Д.Н. Григорович вы-
разил благодарность экскурсоводу 

Это событие было приурочено  
ко Дню памяти гениального 
русского адмирала (15 октя-

бря), блестящего политика и дипло-
мата Ф.И. Ушакова, не проигравшего 
ни одного морского сражения. Храм 
тесно контактирует с ветеранами 
Черноморского флота, Академией  

ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ

ВЕТЕРАНЫ ПРИМОРЬЯ 
ПОСЕТИЛИ МОСКВУ

Т.Е. Куваевой за прекрасно прове-
дённые и очень интересные экскур-
сии по Храмовому мемориальному 
комплексу и «Дороге памяти 1418».   
В.С. Мисковец передал в дар Примор-
ской делегации ветеранов подарки 
от председателя Московского город-
ского Совета ветеранов Г.И. Пашко-
ва - книги серии ЖЗЛ о Владимире 
Ивановиче Долгих и книгу «35 лет со 
дня образования Московской город-
ской общественной организации ве-
теранов». На обратном пути в Москву  
Т.Е. Куваева провела содержательную 
экскурсию по ночной Москве. Прибыв 
на Белорусский вокзал, делегация 
ветеранов Приморского края отбыла  
в Минск.

В. А. Семидетко, 
заместитель председателя 

общественной  комиссии МГСВ
по международным 

и межрегиональным связям 

МОРСКОЙ МУЗЕЙ НА ПАТРИАРШЕМ ПОДВОРЬЕ

водного транспорта, Московским му-
зеем морского флота и другими флот-
скими структурами. Не удивительно,  
что морская тематика всегда присут-
ствует в жизни Подворья. Уже пять  
лет храмовую территорию украша-
ют величественные адмиралтейские  
якоря. 

Церемония открытия музея, на 
которой присутствовали ветера-
ны района и школьники, проходила 
в торжественной обстановке. Было 
приглашено много почетных гостей: 
глава муниципального округа Южное 
Бутово П.В.Голубцов, исполнитель-
ный директор Московского отделения 
Российского военно-исторического 
общества А.А. Подмазо, представи-
тели Президиума и председатели ко-
миссий Совета ветеранов Военной 
контрразведки ФСБ России, Пред-
седатель московского отделения Со-
вета ветеранов Черноморского флота  
капитан 1-го ранга А.Л. Егоров и дру-
гие руководители.

Депутат Мосгордумы Л.И. Гусева 
и контр-адмирал Д.Ю. Козлов пере-

резали красную ленту, которую дер-
жали кадеты-юнармейцы, учащиеся  
школы № 1161. И вот музей открыт.  
Гости, моряки и военные осмотре-
ли музей. В экспозиции - предметы  
с кораблей, предоставленные Мо-
сковским музеем морского флота, а 
также другие реликвии и подарки-ар-
тефакты. 

Настоятель храма рассказал, что в 
оформлении музея участвовала шко-
ла-интернат № 32, а также сотрудник 
Федерального агентства морского и 
речного транспорта С.С. Напаскин. 
После осмотра музея участники были 
приглашены на праздничный концерт.

Татьяна Калмыкова,
пресс-центр СВ ЮЗАО 

Делегация Приморской краевой общественной организации ветера-
нов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранитель-
ных органов посетила столицу.

В храме святого праведного воина Феодора Ушакова (Южное Бутово) 
при морском навигационном классе Патриаршего подворья открылся 
приходской музей Флота России. 

2 ноября в Минском городском Совете ветеранов состоялось  
торжественное вручение согласованного и подписанного в октябре 
2023 года Соглашения о сотрудничестве Московского городского  
Совета ветеранов и Минской городской организацией Белорусского  
общественного объединения ветеранов.

На фото слева направо: Иванков А.П., председатель Комитета ветеранов  
войны и Вооруженных Сил Минской городской организации ветеранов;  
Чайковская Ж.В., председатель Комитета ветеранов труда Минской город-
ской организации ветеранов; Вахнин В.П., председатель общественной ко-
миссии МГСВ по международным и межрегиональным связям; Банчук Д.А.,  
первый заместитель председателя Минской городской организации  
ветеранов; Калько В.М., ответственный секретарь Минской городской  
организации ветеранов.
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Перед началом собра-
ния председателя МГСВ 

Г.И. Пашкова и приглашен-
ных участников ознакомили 
с основными достижениями  
первичной и районной орга-
низаций, с экспонатами вы-
ставки поделок ветеранов, с 
экспозицией и материалами 
методического кабинета рай-
онного совета ветеранов.

Собрание открыли испол-
нением гимна Москвы, при-
чем солировали члены пер-
вички - участники ансамбля 
«Ритм», лауреаты многих мо-
сковских конкурсов. Минутой 
молчания, под стук метроно-

Отчетно-выборная кампания продолжается

31 октября в помещении Совета ветеранов района 
Коптево САО прошло отчетно-выборное собрание пер-
вичной ветеранской организации №8. Большим событи-
ем для ветеранов стало участие в работе собрания пред-
седателя Московского городского Совета ветеранов  
Г.И. Пашкова, заведующей организационным отделом 
МГСВ Нешиной Т.Д., председателя совета ветеранов 
САО Курочкина В.Н., депутатов  муниципального округа  
Ждановой Т.А., Лысенковой В.В., представителя центра 
«Московское долголетие» ЦСО Коптево, членов районно-
го совета ветеранов. 

КОПТЕВО: ОТЧИТЫВАЕТСЯ
ПЕРВИЧНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ  №8

ма помянули ушедших из жиз-
ни ветеранов, а также жите-
лей района, погибших в ходе 
специальной военной опера-
ции на Украине.

Председатель первичной 
ветеранской организации №8 
В.Ф. Репетюк  рассказала о 
работе ветеранской органи-
зации за отчетный период, об 
успехах и проблемах. Числен-
ность ветеранской организа-
ции возросла на 20%. В этом 
направлении активно ведется 
работа с районным Центром 
социального обеспечения, 
со старшими по подъездам. 
В фокусе работы - забота об 

участниках Великой Отече-
ственной войны, инвалидах, 
вдовах, всех ветеранах и пен-
сионерах. Сделано немало: 
организация лечения по про-
грамме «Санаторий на дому», 
ежегодная диспансеризация, 
встречи с главврачами по-
ликлиник, бесплатная парик-
махерская, участие в концер-
тах, бесплатное посещение  
театра «Без вывески», экскур-
сии, шахматные фестивали. 
Отмечено тесное взаимодей-
ствие с управой, советом де-
путатов района и учебными 
заведениями.

Ключевой темой отчетного 
доклада являлось участие в 
патриотическом воспитании 
молодежи, встречи ветеранов 
с учащимися, уроки мужества 
в школах. Не осталась без вни-

мания и активность ветеранов 
в программе мэра Москвы 
«Московское долголетие»: 
более половины членов пер-
вичной организации участву-
ют в кружках, секциях, клубах. 
Там же находится и источник 
пополнения рядов ветеран-
ской организации. Аплодис-
ментами участники поблаго-
дарили руководителя центра 
«Радость», депутата района  
Жданову Т.А. за незабывае-
мые концерты, привлечение 
ветеранов в патриотические 
мероприятия в Центре,  мно-
гочисленные площадки «Мо-

сковского долголетия». Со-
вет ветеранской организации 
поблагодарил персонально 
председателя МГСВ Г.И. Паш-
кова за выделенные по его по-
ручению компьютеры.

Выступивший председа-
тель Совета ветеранов САО 
Курочкин В.Н. обратил внима-
ние на работу по патриотиче-
скому воспитанию, на орга-
низацию старших по домам, 
подъездам, рост рядов орга-
низации.  

Председатель МГСВ  
Г.И. Пашков отметил опера-
тивность реагирования вете-
ранской организации района 
Коптево и первичной органи-
зации  на актуальные собы-
тия, определенные успехи в 
привлечении новых членов 
в состав ветеранской орга-
низации. Вместе с тем, по-
тенциал в этом направлении 
значителен, большой про-
цент пенсионеров остается 
неохваченным. Стоит задача 
привлечения всех ветера-
нов и пенсионеров в работу  
ветеранской организации. 
Отмечена необходимость за-
нимать активную жизненную 
позицию по принципиальным 
вопросам патриотическо-
го воспитания, в том числе в 
средствах массовой инфор-
мации,  на телевидении, на 
интернет-ресурсах. 

В итоге участники со-
брания единогласно дали 
оценку «хорошо» работе 
первичной ветеранской ор-
ганизации и избрали новый  
совет (в составе 9 человек, во 
главе с В.Ф. Репетюк), и реви-
зора.

В.С. Кукош,
председатель Совета 

ветеранов района 
Коптево                                            

Ни для кого не секрет, что первичка – это фунда-
мент, на котором основывается вся ветеранская 

работа. Главная задача ПО – дойти до каждого ве-
терана. Это посещение на дому, чествование юби-
ляров, проведение разнообразных мероприятий, 
медицинская и бытовая помощь инвалидам и оди-
ноким престарелым гражданам. И сегодня основная 
проблема, которая всех беспокоит – это отсутствие 
связи в помещениях, что значительно затрудняет 
работу актива. В ряде ПО, а таких порядка 30, отсут-
ствует интернет, не везде есть принтеры, порой не 
хватает оргматериалов.

На многих собраниях побывали представители 
МГСВ – председатель Московского городского Со-
вета ветеранов Г.И. Пашков и его первые замести-

ДО ФИНИША – 
РУКОЙ ПОДАТЬ

Вот уже полтора месяца во всех первичных 
ветеранских организациях ЮЗАО проходят  
отчетно-выборные собрания. На 10 ноября  
собрания завершились в 10 районах, оста-
лись только Гагаринский и Ломоносовский.  
Ровно 100 первичных организаций из 106  
уже «отчитались». Впрочем, не только  
отчитались за проделанную работу, но и обо-
значили те проблемы, которые предстоит ре-
шить. 

тели А.П. Аксенов и В.С. Мисковец, заведующая ор-
ганизационным отделом МГСВ Т.Д. Нешина и другие 
руководители. От префектуры ЮЗАО присутство-
вала заместитель начальника Управления развития 
социальной сферы С.И. Кузмина. От районов – му-
ниципальные депутаты, представители соцзащиты, 
управ и муниципалитетов, общественных организа-
ций.

Все отчетно-выборные собрания проходили по 
графику, что обеспечило максимально возможную 
явку. Среди лидеров такие районы, как Зюзино, Кот-
ловка, Обручево, Северное Бутово, Теплый Стан, 
Южное Бутово. Отчитывались за проделанную ра-
боту председатели «первичек». Руководство и пред-
седатели комиссий окружного Совета ветеранов 
присутствовали на всех собраниях, за каждым был 
закреплен определенный район. Основными тези-
сами докладов были: укрепление исполнительской 

дисциплины и рост числа ветеранских организаций, 
патриотическое воспитание молодежи, лечение и 
отдых ветеранов, поддержка участников операции 
СВО. 

За отчетный период с 15 сентября по 10 ноября 
было избранно 9 новых председателей ПО, на по-
вторный срок – 91. Из них – 7 мужчин, 93 – женщины, 
возраст 70-80 лет. 

Во время собраний самым активным председате-
лям комиссий первичных организаций были вруче-
ны почетные грамоты. 

Татьяна Калмыкова, 
пресс-секретарь СВ ЮЗАО

В состав Совета ветеранов 
ЦАО входят 129 ПО. За 

период с 31 октября по 10 но-
ября было проведено 74 от-
четно-выборных собраний. 
Следует отметить высокую 
активность районов Преснен-
ский, Мещанский, Таганский, 
Басманный, Замоскворе-
чье. Представители муници-
пальной власти и депутаты 
(представители префектур и 
другие) участвовали в  собра-

УКРЕПЛЯТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
ниях всех ПО районов округа.  
Основными тезисами докла-
дов стали отчеты председате-
лей первичных организаций,  
отчеты ревизионных комис-
сий, вопросы взаимодей-
ствия с управами районов 
и обеспечения ветеранских  
организаций оргтехникой. 
Были высказаны критические 
замечания: нет встреч гла-
вы управы с председателями 
первичек, ломается старая 

офисная техника, нет экс-
курсий,  продовольственных  
заказов и так далее.

За указанный период в 74-х 
ПО было избрано 10 новых 
председателей, выбраны на 
повторный срок - 64. Среди 
избранных: мужчин 13,5%, 
женщин 86,5%. 

Александр Гордеев,
пресс-секретарь СВ ЦАО
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Отчетно-выборная кампания продолжается

В совете ветеранов Северо-Восточного админи-
стративного округа работают 123 ПО. За период 

с 20 сентября по 10 ноября было проведено 88 от-
четно-выборных собраний. Стоит отметить высокую 
активность в районах Южное и Северное Медвед-
ково, Отрадное, Свиблово, Бутырский, Бибирево, 
Ярославский. 

В собраниях трех первичек района Северного 
Медведково приняло участие 90 человек. Самая вы-
сокая посещаемость отмечена в ПО №3 Бутырского 
района – 60 человек. Представители муниципаль-
ной власти и депутаты участвовали в собраниях 95% 
всех районов СВАО. Основными тезисами докладов 

ОСЕННИЙ 
«МАРАФОН» В СВАО

В совете ветеранов Зеленоградского АО работа-
ют двадцать три ПО. За период с 28 сентября  

по 10 ноября было проведено 18 отчетно-выбор-
ных собраний. Стоит отметить высокую активность 
ветеранов. Всего в собраниях приняло участие  
335 человек. В работе всех  собраний участвовали 
члены окружного СВ, представители муниципаль-
ной власти, управ, заведующие филиалами ЦСО 
районов, а также представители общественных объ-
единений, взаимодействующих с ветеранами.

Основными тезисами докладов стали вопросы 
формирования позитивного имиджа ветеранских 
организаций и их членов, расширения информаци-
онной поддержки деятельности первичных и рай-
онных Советов ветеранов. Говорилось о необходи-
мости печатной продукции для привлечения новых 
членов: газет, журналов, буклетов и листовок, и  
её размещения на информационных стендах у  
входа в офисы первичных и районных ветеранских 
организаций.

Работа по подбору кадров и росту численности 
организации остается одной из самых сложных. В 
отчетном периоде основное внимание первичных 
организаций было сосредоточено на выявлении 
нуждающихся в медицинско-социальном обслужи-
вании, оказании им адресной помощи; участии в 
гражданско-патриотическом воспитании школьни-
ков и молодежи; осуществлении благотворительной 
деятельности, направленной на поддержку участни-
ков СВО, членов их семей и жителей, оказавшихся 
на территории ведения военных действий. 

Актив первичных организаций переизбрал  
всех председателей ПО на новый срок, одобрив их 
работу.

 А.Ю. Ильичев,
зам.председателя СВ Зеленограда 

по информационной политике

ПОВЫСИТЬ РОЛЬ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ 

РАБОТЫ

В Совете ветеранов СЗАО работают 79 пер-
вичных ветеранских организаций. За период  

с 26 сентября по 30 октября было проведено   
55  отчетно-выборных собраний. Стоит отметить  
высокую активность ПО №3 района Мити-
но. В  собрании  приняло участие 25 чело-
век. Самое низкое присутствие участников 
отмечено в ПО № 6  района Покровское-Стреш-
нево. Представители муниципальной власти и 
депутаты  участвовали в собраниях. Основны-
ми тезисами докладов стали вопросы отсутствия  
интернета во многих первичных организациях. Были  
высказаны критические замечания относительно 
ремонта помещений.

За указанный период среди 55-ти ПО было из-
брано 6 новых председателей, выбраны на повтор-
ный срок 49 человек. Среди избранных: 9 - мужчин,  
46 - женщин. Возраст 70-75лет.

На 10 ноября районы Митино, Куркино и Строги-
но закончили отчетно-выборные собрания и предо-
ставили в окружной СВ СЗАО протоколы собраний.

О.Н. Киселева,
пресс-секретарь СВ СЗАО  

ПРОБЛЕМЫ НАДО РЕШАТЬ

На фото: новый состав ПО №5  
Алексеевского района СВАО

Всего же в 13 районах округа работают 124 ПО.  
В отчётно-выборных мероприятиях приняло 

участие 2128 человек. Хочется особо отметить, что 
несмотря на то, что по графику отчётно-выборные 
мероприятия должны будут закончены к 15 дека-
бря,  на сегодняшний день в 6 районах округа они 
уже полностью завершены. А в районе Крылатское 
( председатель Валиева Г.А) осталось провести 
всего одно собрание. Всё это - результат слажен-
ной и чёткой работы районов: Фили-Давыдково 
(председатель Кирий Ю.Ф.), Внуково (председа-
тель Бунчин Е.П.), Очаково-Матвеевское (предсе-
датель Стрельцов  С.Н.), Солнцево (председатель  
Анахина Е.П.), Тропарёво-Никулино (председатель 
Стрелкова  Н.А.), Филёвский парк (председатель 
Жигалова В.А.). Вновь избранных председателей в 
округе 16, переизбранных на следующий срок 77.  
С перевесом женского состава: мужчин - 14, жен-
щин - 79. Возраст вновь избранных председателей 
колеблется от 65 до 75 лет, а возраст переизбран-
ных - от 75 до 90 лет. 

НЕ СНИЖАЯ ТЕМПОВ!
Отчётно-выборная кампания в Западном 

округе вышла на финишную прямую. В период 
с 15 сентября по 10 ноября прошло 93 собрания 
в первичных организациях.

В ходе отчётно-выборных собраний в докла-
дах поднимались самые разные проблемы, но  
центральное место заняли вопросы социально-
бытового обеспечения ветеранов, роль ветеранов  
в патриотическом воспитании молодежи и во-
просы помощи участникам СВО. К критическим  
замечаниям можно отнести поднимаемый неодно-
кратно вопрос о расширении категорий ветеранов 
для пребывания в реабилитационных Центрах. Во 
всех ПО на отчётно-выборных собраниях присут-
ствовали представители Управ, муниципалитетов, 
МГСВ, депутаты МГД и Госдумы. Надо отметить  
заинтересованность ветеранов, присутствовавших 
на собраниях. 

Л. Ругайн, 
пресс-секретарь СВ ЗАО

стали вопросы улучшения обеспечения ветеранов 
Великой Отечественной войны медицинским об-
служиванием, координации деятельности патрио-
тических комиссий и дирекций образовательных уч-
реждений по вопросу проведения патриотической 
работы в школах; обслуживания одиноко прожива-
ющих ветеранов; организации работы по праздно-
ванию знаменательных дат; омоложения состава 
ветеранских организаций.

Были высказаны критические замечания отно-
сительно недостаточного количества экскурсий 
по историческим местам Москвы; необходимости 
улучшения лекторской работы в первичных орга-
низациях. За указанный период среди 88 ПО было 
избрано 11 новых председателей, выбраны на по-
вторный срок 77 председателей. Среди избранных: 
мужчин - 13, женщин - 75. Возраст - 68 лет.

Ю.В. Туйцын,
пресс-секретарь СВ СВАО

В совете ветеранов САО работают  104  
ПО. За период с 31 октября по 10 ноя-

бря было проведено 7 отчетно-выборных 
собраний. Стоит отметить высокую актив-
ность ПО №3 Молжаниновского района, 
ПО №8 Коптевского района. В собрании 
ПО №6 Левобережного района приняло 
участие 68 человек. Представители муни-
ципальной власти и депутаты  участвовали 
в собраниях в 8-й, в 9-й ПО Коптевского  
района. Основными тезисами докладов 
стали вопросы о необходимости участия 
в проведении уроков мужества в учебных 
заведениях, об участии в конкурсах патри-
отической направленности. Были высказа-
ны критические замечания относительно 
недостаточного количества экскурсий по 
музеям Подмосковья.

За указанный период среди 7 ПО пред-
седатели выбраны на повторный срок. 
Среди избранных все женщины. Возраст 
65 лет.

С.В. Трофимова,
пресс-секретарь  СВ САО

РАСТИТЬ 
ПАТРИОТОВ
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В презентации приняли участие: 
председатель Общероссий-
ской общественной организа-

ции «Российский Союз ветеранов»,  
генерал-полковник Азаров В.М.; 
первый заместитель председателя 
Российского Союза ветеранов,  ге-
нерал-майор Романенко В.И.; пред-
седатель Центральной контрольно-
ревизионной комиссии Российского 
Союза ветеранов, генерал-майор 
Степанов В.Н.; председатель Совета 
общественной организации ветера-
нов Департамента и органов военной 
контрразведки ФСБ России, генерал-
майор Белоусов А.И.; руководитель 
авторского коллектива, председатель 
общественной комиссии по увекове-
чиванию памяти погибших защитни-
ков Отечества Золотарёв П.М.; ди-
ректор школы №1476 Пименова Е.В. 
и ее заместитель по воспитательной 
части Наместникова А.В.; учащиеся 

ВО СЛАВУ ГЕРОЕВ
В Зале Боевой Славы Департамента военной контрразведки ФСБ 

России состоялась презентация книги «Огненный таран». В книге  
собраны уникальные архивные материалы о подвигах более 600 летчи-
ков и членов экипажей, совершивших в период Великой Отечественной 
войны тараны вражеских наземных и надводных  целей.

этой школы - члены поискового отря-
да «Дон». 

Перед началом презентации ее 
участники ознакомились с экспози-
цией Зала Боевой Славы, историей 
создания органов военной контрраз-
ведки, ее ролью в обеспечении без-
опасности государства и его Во-
оруженных Сил на различных этапах 
исторического развития России.

Необходимо сказать о том, что за 
последние несколько лет при под-
держке ветеранов военной контрраз-
ведки были изданы  ряд книг о подви-
гах советских воинов в годы Великой 
Отечественной войны: «В бессмертие 
шагнувшие …»  о 468 воинах, закрыв-
ших собою амбразуры вражеских ог-
невых точек, предвосхитивших  или 
повторивших подвиг Александра 
Матросова; «Воздушный таран» - о  
подвигах почти 600 летчиков, совер-
шивших воздушный таран в бою с 
фашистскими «ассами»; «Танковые 
ассы» - о героях-танкистах.

В прозвучавших выступлениях был 
отмечен огромный  воспитательный 
потенциал книг, которые помогают 
новым поколениям осознать величие 
совершенных нашими воинами под-
вигов и проникнуться чувством высо-
кой ответственности за защиту Роди-
ны. Азаров В.М. и Белоусов А.И. дали 
высокую  оценку  работе руководства  
школы №1476  по  военно-патриоти-

ческому воспитанию учащейся моло-
дежи. Слова глубокой благодарности 
прозвучали в адрес преподавателя 
школы, руководителя авторского кол-
лектива Золотарева П.М. и членов 
музейного актива, принимавших не-
посредственное участие в сборе ма-
териалов  о героях  и подготовке их к 
изданию.

Всем участникам презентации  
были  подарены книги  «Огненный та-
ран». От имени Совета общественной 
организации ветеранов Департамента 
и органов военной контрразведки   Бе-
лоусов А.И. вручил Золотареву П.М., 
Пименовой Е.В., Наместниковой А.В. 
медали «За активную военно-патрио-
тическую работу,  а учащимся-поиско-
викам  отряда «Дон»  -  медали «Юный 
патриот России».

Александр Сухов

В  Совете  ветеранов ЮАО работают 144 ПО. Это 
самое большое количество ветеранских орга-

низаций в г. Москве Последние отчетно-выборные 
собрания в первичных организациях района состо-
ялись 10 ноября  в районе Москворечье-Сабурово 
в ПО №3 и №4. Все собрания прошли в деловой 
обстановке с соблюдением установленных требо-
ваний и положений действующего законодатель-
ства Российской Федерации.  Следует отметить 
высокую активность ПО районов Даниловский, Би-
рюлево Восточное и Бирюлево Западное, Орехово-
Борисово Северное и Орехово-Борисово Южное, 
Чертаново Южное.

Большинство собраний проходило в библиоте-
ках района или патриотических клубах. Это спо-
собствовало большой явке, так как помещения 
первичных организаций не рассчитано на боль-
шое количество присутствующих.О проведении 
собраний население было заблаговременно про-
информировано путем наглядной агитации. Таким 
образом, на всех собраниях присутствовало число 
ветеранов, соответствующее для данных меропри-
ятий квотам представительства. В большинстве  
ПО на на отчетно-выборных собраниях присутство-
вали представители муниципальной власти депу-

Отчетно-выборная кампания продолжается
 УЛУЧШИТЬ 

УСЛОВИЯ РАБОТЫ

В  совете ветеранов ТиНАО 
работает 21 Первичная 

организация.  За период  с 26 
сентября по  9 ноября было 
проведено 14 отчетно-выбор-
ных собраний. В них приняло 
участие 544 человека. Самое 
низкое присутствие участни-
ков отмечено в двух ПО, самая  
высокая посещаемость в ПО 
Рязановское - 94 человека.  
Присутствовали представи-
тели муниципальной власти 
и депутаты. Основными тези-
сами докладов стали вопросы 
дальнейшего совершенство-
вания ветеранской работы. 
Были высказаны критиче-

ские замечания в поселении  
Коммунарка относитель-
но организации бесплатной 
парковки у поликлиники для 
пенсионеров и ветеранов. В 
поселении Газопровод подни-
мался вопрос о вовлечении в 
состав  новых, более молодых 
пенсионеров.

За указанный период среди 
14 ПО было избрано 3 новых 
председателя, выбраны на 
повторный срок 11 человек. 
Среди избранных: мужчин 
-   3, женщин - 11. Возраст   
от 67 до 83 лет.

О.И. Графова,
Пресс-центр СВ ТиНАО

ПРИВЛЕКАТЬ НОВЫХ ЛЮДЕЙ

таты,  сотрудники Управ, а также представители СВ 
округа. 

Основными тезисами докладов стали следующие 
вопросы: патриотическое воспитание молодежи в 
период проведения СВО; оказание   ветеранами гу-
манитарной помощи защитникам, участвующим в 
СВО на Украине; организация методических уголков 
в ПО. В ходе обсуждения   докладов   высказывались   
критические   замечания относительно городского   
транспорта   и   обеспечения   лекарственными пре-
паратами лиц пожилого возраста и ветеранов. Обе-
спокоенность ветеранов вызывает также отсутствие 
Интернета, что исключает оперативную передачу 
запрашиваемых сведений и подготовку отчетов 
о мероприятиях. В ряде помещений до сих пор не 
сделан ремонт либо ряд первичек был переведен по 
другим адресам, не всегда являющимися удобными 
для ветеранов. Затрагивались такие важные темы, 

как обеспечение прироста численности членов пер-
вичек, улучшение социальной заинтересованности 
ветеранов (например, обеспечение талонами на 
стрижку, починку обуви).

Во время собраний лучшим председателям ко-
миссий первичных организаций, а также активным 
участникам были вручены почетные грамоты и по-
четные знаки. Среди 144 ПО было избрано 7 новых 
председателей, избраны на повторный срок 137 че-
ловек, среди избранных 137 женщин. Средний воз-
раст 65 лет.

На фото:  ПО №11 района Бирюлево Восточ-
ное проводит собрание в библиотеке №138.

Е.В. Садков, пресс-секретарь СВ ЮАО
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После короткометражного до-
кументального фильма о Кур-
ской битве на экране появились 

слайд-фото ветеранов, участников 
великого сражения - жителей райо-
на Южное Бутово. Это Р.Д. Битянов,  
А.Я. Очкин, Н.В. Веселицкий,  
К.Н. Ломакина, Е.П. Осин, В.Д. Фила-
тов, Р.Ф. Ченцов, Л.П. Огородова,  
И.Н. Огородов и другие.

Депутат Московской городской 
думы Л.И. Гусева, обращаясь с при-

Елена Александровна -  
потомственный дорож-
ник. Общий стаж работы 

семьи в дорожной отрасли - 
более 250 лет, ее личный стаж 
- более 40 лет. В 1979 году 
она закончила Московский 
инженерно-строительный  
институт им. В.В. Куйбыше-
ва по специальности «Город-

С ЗАСЛУЖЕННОЙ НАГРАДОЙ!
В канун Дня работников дорожного хозяйства Министром транспорта Российской 

Федерации В.Г. Савельевым была вручена  Благодарность Президента Российской  
Федерации «За активную общественную деятельность» Почетному дорожнику России, 
Государственному советнику Российской Федерации 2 класса, ветерану труда, пред-
седателю Совета ветеранов Региональной общественной организации «Росавтодор»  
Е.А. Потрашковой.

ские улицы и дороги». За свой  
труд она награждена много-
численными государствен-
ными и ведомственными на-
градами, в том числе знаком 
«Почетный ветеран города 
Москвы».

С 2010 года – член совета,  
а с 2011 г. по настоящее вре-
мя – председатель совета ве-

воспитанию молодых людей 
в школах и колледже буду-
щих работников дорожной  
отрасли. Ею налажены долго-
летние связи с коллегами из 
Республики Беларусь, с ко-
торыми ветераны ежегодно 
встречаются поочередно в 
России и Белоруссии. Она 
вырастила и воспитала двух 
дочерей и помогает воспиты-
вать  внучку.

Объединенный совет ве-
теранов центральных ап-
паратов министерств и ве-
домств поздравляет Елену 
Александровну с заслужен-
ной наградой и желает ей 
доброго здоровья и новых 
успехов в ветеранском дви-
жении.

Были приглашены заведующие методическими 
кабинетами, председатели окружных лектор-
ских групп, члены комиссий по патриотиче-

скому воспитанию молодежи. Ветераны с большим 
интересом ознакомились с библиотекой, ее фон-
дом, новыми методами и технологиями работы с 
читателями, открыли для себя новые возможности 
работы с литературой.

Патриотическое воспитание молодежи было и 
остается приоритетным направлением работы ве-
теранских организаций. Семинар был посвящен 
обсуждению острых вопросов, связанных с данным 
направлением деятельности. Состоявшееся обсуж-
дение никого не оставило равнодушным.

Участников встречи приветствовала директор 
библиотеки,  Заслуженный работник культуры РФ  
Н.А. Забелина. Аспирант МГУ им. М.В. Ломоносова 
И.А. Андрейченко выступил с докладом на тему «Со-
временная молодёжь в кругу не своих» о молодёж-
ных субкультурах современности с демонстрацией 
авторской презентации. Было интересно и полезно 
узнать, чем интересуется наша молодежь и как вы-
глядят представители разных субкультур. Ветераны, 
посещающие учебные заведения города с патрио-
тическими мероприятиями, должны знать о совре-
менных тенденциях молодежных неформальных ор-
ганизаций. И.А. Андрейченко грамотно и интересно 

ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ — 
ПРОБЛЕМЫ И ВЫЗОВЫ

теранов РОО «Росавтодор», 
член Координационного Со-
вета по работе с ветерански-
ми организациями транспорт-
ного комплекса Минтранса 
России. Елена Александровна 
успешно руководит работой 
ветеранской организации по 
защите социальных прав ве-
теранов, по патриотическому 

В культурном центре «Лира» (Южное Бутово) прошел памятный вечер,  
посвященный 80-летию Курской битвы, в котором участвовали вете-
раны района и жители. Среди почетных гостей - депутат Московской  
городской думы Л.И. Гусева и настоятель храма святого праведного  
воина Феодора Ушакова в Южном Бутове, игумен Дамиан (Залетов)  
и, конечно же  школьники-юнармейцы.

ветственными словами к участникам 
мероприятия, подчеркнула, что бес-
примерный подвиг народа и мужество 
воинов, давших отпор фашистским 
полчищам в 1943-м, - величайший 
пример для потомков на все време-
на. Она провела параллель с героя-
ми сегодняшнего дня, участниками 
СВО, которые, не щадя своих сил и 
жизни, борются с неонацистами. Де-
путат Мосгордумы вручила почетные 
грамоты активистам, которые ведут 
большую работу по патриотическому 
воспитанию.

Исполняющая обязанности пред-
седателя СВ ЮЗАО В.Г. Афанасова 
от имени МГСВ вручила настоятелю  
храма праведного воина Феодора 

Ушакова, игумену Дамиану Почетный 
знак «Патриот Москвы», поблагода-
рив за работу по патриотическому и 
духовно-нравственному воспитанию, 
которую Патриаршее подворье про-
водит совместно с Советом ветера-
нов района Южное Бутово и други-
ми общественными организациями. 
Такую же награду она вручила Э.Н. 
Слесуратиной – председателю комис-
сии по патриотическому воспитанию  
СВ района Южное Бутово.

Почетной грамотой МГСВ отмечена 
работа певицы, заслуженной артистки 
России Валентины Ворониной, кото-
рая организует и проводит культурно-
массовые мероприятия на террито-
рии ЮЗАО.

Вечер завершился стихами, по-
священными Курской битве, которые 
прочитала представитель организа-
ции «Дети войны» З.С. Майорова. Ав-
торские стихи прочитала Е.И. Весе-
ловская, жительница района Южное 
Бутово.

Валентина Афанасова

ПАМЯТНЫЙ ВЕЧЕР В ЮЖНОМ БУТОВО

ответил на все вопросы. На вопрос о том, как от-
влечь молодежь от деструктивных течений в обще-
стве, ответили старшеклассники школы №1494.

Эмоционально и содержательно молодые люди 
осветили новое молодежное «Движение первых». 
Было заслушано выступление представителей 
первичной организации движения в школе №1494  
К. Свищева, Е. Подшиваленко и педагога-орга-
низатора А.А. Плюхиной. Интересно было узнать 
об общероссийском  общественно-государствен-
ном движении молодежи из первых уст, от самих 
участников данного проекта, созданного 14 июля  
2022 года. Молодые люди рассказали о своих делах, 
что, конечно же, не могло оставить равнодушными 
ветеранов. 

В конце выступления ветераны задали много во-
просов ребятам. Получился замечательный диалог 
поколений. Активисты ветеранского движения по-
просили учащихся выступить в школах их округов,  
в которых молодежь еще не организовалась для 
вступление в этот проект, поделиться опытом.

Участники семинара познакомились с книгами 
члена Российского военно-исторического общества 
А.Н. Савельева. В этих изданиях читателю впервые 
предлагаются материалы об участии войск прави-
тельственной связи КГБ при Совете Министров ССР 
в чехословацких событиях 1968 года. Автор презен-

товал свою последнюю книгу «Участие в операции 
«Дунай» планом генштаба не предусматривалось». 
Александр Николаевич отдает дань уважения вете-
ранам. Книга не только обращена к их памяти, но 
и рассчитана на всех, кто интересуется историей 
войск правительственной связи. Неслучайно го-
ворится: чтобы оценить сегодня и увидеть завтра, 
надо обязательно оглянуться на прошлое.

По окончании выступлений, ветераны не торо-
пились расходиться, задавая вопросы организато-
рам семинара. Активисты ветеранского движения 
высоко оценили важность данного мероприятия и 
необходимость полученных знаний в работе с мо-
лодежью.

 Н.Г. Кузьмина,
Заместитель заведующего 

                   методическим кабинетом СВ ЮАО                                                        

Московским городским Советом ветеранов на базе Центральной Городской  
Деловой Библиотеки по адресу улица Б. Галушкина д.19 к.1. был организован и проведен  
учебно-методический семинар, посвященный современным молодёжным субкультурам.
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В ее трудовой биографии был  
Артек, Московский городской 
Дворец пионеров и школьников 

на Ленинских (ныне Воробьевых) го-
рах, Высшая комсомольская школа при  
ЦК ВЛКСМ, Российский детский фонд, 
основанный А. Лихановым. И везде она 
занималась своим любимым  делом 
- работой с детьми. Даже если чита-
ла лекции взрослым - будущим и со-
стоявшимся педагогам - она помогала  
им найти  путь к детям, к взаимопо-
ниманию и доверию  между ними и  
взрослыми. 

Лилия Вадимовна  - человек влю-
бленный  в свое дело. Как интересно 
и зажигательно  рассказывает  она о 
работе  вожатой в Артеке: о  походах 
и концертах, трудовых делах и отдыхе 
у костра, о встречах с героями труда и 
космоса.  А еще о московских пионе-
рах и школьниках, вместе с которыми 
много лет она шагала маршрутами пи-
онерских Маршей! Ей всегда есть, чем 
поделиться из своей богатой педаго-
гической практики.  Работая в Артеке, 
она участвовала в подготовке и прове-
дении нескольких Всесоюзных пионер-
ских слетов и международных смен. Ей 
довелось работать   с детьми из раз-
ных стран:  вожатой духового оркестра  
Ереванского Дворца пионеров (Арме-
ния), ансамбля песни и пляски Харь-
ковского Дворца пионеров (Украина), 
детских делегаций из Румынии, Норве-
гии, Вьетнама, ГДР, Монголии, Польши, 
Австрии, Конго, Франции, Индонезии.

Много сил Лилия Вадимовна   отдала 
повышению квалификации пионерских 
вожатых. Вместе с коллегами она стоя-
ла у истоков такого заметного в москов-
ской практике явления, как «Универси-
тет старших вожатых», преподавала на 
кафедре    педагогики и пионерской ра-

16 ноября 2023 года отмечает свой 80-летний юбилей  
Лилия Вадимовна Кузнецова. Москвичка, дочь фронтовиков,  
учитель литературы и русского языка по специальности и педагог  
по призванию. 

НАШЕЙ ЮНОСТИ 
ЗВОНКОЙ ЗАРНИЦЫ

Государство оказывает под-
держку пенсионерам в виде со-
циальных доплат к пенсии и еже-
месячных денежных выплат. 
Основания для их получения и 
порядок оформления - вопрос 
не простой и не все пенсионеры 
имеют представление о том, ка-
кие доплаты они вправе получать, 
как происходит расчет сумм, под-
лежащих выплате, что является 
основанием для их получения.

Сегодня мы рассмотрим вопрос 
о региональной социальной допла-
те (РСД) к пенсии и ежемесячной 
денежной выплате (ЕДВ) неработа-
ющим пенсионерам. Ежемесячный 
доход пенсионера в г. Москве состо-
ит из самой пенсии, ежемесячных 
денежных выплат и региональных 
социальных доплат. Какие же они? 
Рассмотрим подробно каждую из 
них.

Во-первых – это региональная  
социальная доплата до уровня 
прожиточного минимума. Ее вы-
плачивают тем, чья пенсия ниже 
уровня прожиточного минимума, 
установленного Постановлением 
Правительства Москвы № 2909-ПП 
от 20.12.2022 г. В отношении пен-
сионеров, проживающих в Москве, 
прожиточный минимум на 2023 год 
составляет 16 257 руб. Социальная 
доплата до уровня прожиточного ми-
нимума выплачивается тем, кто име-
ет постоянную регистрацию и полу-
чает пенсию в г. Москве и чей размер 
пенсии (со всеми иными доплатами) 
ниже прожиточного минимума. Как 
правило, ее получают пенсионеры, 
имеющие постоянную регистрацию 
в г. Москве менее 10 лет.

Данная доплата назначается авто-
матически, за ее получением обра-
щаться никуда не нужно. Но, если у 
Вас есть правовые основания для ее 
получения, а Вам ее по каким-либо 
причинам не начисляют, Вы вправе 
обратиться с соответствующим за-
явлением. Прием запросов и доку-
ментов на назначение региональной 
социальной доплаты к пенсии осу-
ществляется только в электронной 
форме на портале mos.ru. 

Во-вторых – социальная доплата 
до уровня социального городско-
го стандарта в г. Москве (на 2023 г. 
он составляет – 23 313 руб.). Чтобы 
получать такую социальную доплату 
необходимо иметь постоянную ре-

гистрацию в г. Москве 10 лет и бо-
лее и получать пенсию в г. Москве, 
размер пенсии со всеми доплата-
ми должен быть менее 23 313 руб.  
Для оформления такой доплаты не-
обходимо обратиться с заявлением, 
автоматически она не назначается. 
Для заполнения формы заявления 
на портале mos.ru прикрепление 
документов в электронном виде 
не требуется. Форма содержит на-
бор сведений, необходимых для 
решения вопроса о назначении ре-
гиональной социальной доплаты  
к пенсии. 

Помимо вышеупомянутых регио-
нальных социальных доплат пенсио-
неры имеют право и на ежемесячные 
денежные выплаты, распростра-
няющиеся на определенные кате-
гории граждан. В Москве одной из 
них является ежемесячная доплата 
детям войны и труженикам тыла. 
С 1 января 2023 года размер вы-
платы составляет 1 895 руб. Офор-
мить её можно при отсутствии дру-
гих льгот, родившимся в период с  
22 июня 1927 года по 3 сентября 
1945 года включительно и при на-
личии постоянной регистрации в 
Москве. Хотелось бы обратить Ваше 
внимание на то, что сумма такой де-
нежной выплаты будет учитываться 
в доход пенсионера при расчете и 
назначении региональной социаль-
ной доплаты, о которой мы упоми-
нали ранее.

Пенсионеры, относящиеся к 
льготным категориям, получают 
ежемесячную денежную выплату 
(ЕДВ) и по иным основаниям. На 
федеральном уровне она выпла-
чивается ветеранам ВОВ и боевых 
действий, бывшим несовершенно-
летним узникам фашизма, инвали-
дам, лицам, пострадавшим от ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС. 
На региональном уровне пенсионе-
рам также полагается ЕДВ по раз-
личным основаниям. Это выплаты 
ветеранам труда, реабилитирован-
ным и пострадавшим от репрессий 
гражданам. Если у Вас имеется не-
сколько оснований для получения 
ежемесячной денежной выплаты, то 
получить ее можно лишь по одному 
из них, по какому именно, Вы вправе 
определить самостоятельно.

Н.В. Киселева,
юрисконсульт МГСВ

ПРАВОВЫЕ ОСНОВАНИЯ 
ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ДОПЛАТ 

К ПЕНСИИ

Юрист разъясняет

боты  ВКШ,  среди слушателей которой 
было много иностранных студентов, за-
нималась  развитием кадрового потен-
циала в Московском Дворце пионеров. 

Многолетний опыт преподавания, 
проведения практических занятий, вы-
ездных и пионерских практик  способ-
ствовали успешной подготовке и защи-
те Лилией Вадимовной кандидатской 
диссертации по педагогике.  

Будучи много лет ответственным 
секретарем Совета  ветеранов пио-
нерской организации Москвы,  она   
активно работает в этом обществен-
ном органе. Она встречается с  сегод-
няшними московскими пионерами и 
их инструкторами-наставниками, ра-
ботает в жюри  соревнований и кон-
курсов, участвует в подготовке и про-
ведении празднований пионерских 
и комсомольских юбилеев, нередко 
являясь автором их сценариев и помо-
гая в привлечении к этой работе быв-
ших коллег из разных рай-онов Москвы. 

В процессе подготовки в 2022 году к 
100-летию Всероссийской пионерской 
организации им. В.И.Ленина Лилия Ва-
димовна не только выступила одним из 
основных авторов сценария и ведущей 
городского праздника, прошедшего во 
Дворце пионеров на Воробьевых горах, 
но и стала одним из инициаторов, со-
ставителей и главным редактором юби-
лейного сборника «Пионерский салют!»

Книга раскрывает богатую историю и 
опыт деятельности пионерских отрядов 
и дружин по воспитанию юных граж-
дан. 

Большое внимание Лилия  Вадимов-
на  уделяет созданию  истории  Артека, 
который она любит также верно и пре-
данно, как и родной Дворец пионеров 
Москвы. В составе группы энтузиастов 
ученых-исследователей (в прошлом 
также вожатых и педагогов Артека) она 
изучает историю лагеря и готовит к из-
данию уже второй том книги «Крым. Ар-
тек. Страницы документальной истории 
1920-2020», являясь не только автором, 
но и редактором этого  фундаменталь-
ного исследования. Она  заботится 
о том, чтобы богатейший опыт рабо-
ты уникальной и крупнейшей детской 
организации был поставлен на служ-
бу новому зарождающемуся сегодня  
в нашей стране детско-молодежному 
«Движению первых».  

Совет ветеранов 
пионерского движения Москвы 


